

Agenda item: 7

General Debate

Statement by:

Colombia



PALABRAS DE LA SEÑORA MINISTRA DE COMERCIO, INDUSTRIA Y TURISMO DE COLOMBIA, DRA. DIANA MORALES, CON OCASIÓN DEL DEBATE GENERAL EN EL MARCO DE LA 16º CONFERENCIA DE LAS NACIONES UNIDAS SOBRE COMERCIO Y DESARROLLO -UNCTAD 16-

VERSIÓN REVISADA 21-OCT-2025

Ginebra, 20 al 23 de octubre de 2025

- Señora Rebeca Grynspan, Secretaria General de la UNCTAD;
- Señores Jefes de Delegación, delegados y observadores
- Señoras y señores, amigos todos.

Es un honor para mí dirigirme a ustedes para transmitirles un cordial saludo del señor Presidente de la República, Gustavo Petro Urrego, con ocasión de esta Decimosexta Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo.

Quiero también felicitar a la señora Secretaria General y a todo su equipo de trabajo, así como al Gobierno de la Confederación Suiza, por la impecable organización de este gran evento y la calidez con la que hemos sido recibidos.



En la última Conferencia, celebrada en octubre de 2021 en Barbados, nos encontrábamos en una coyuntura marcada por la pandemia del Covid-19 que impactó profundamente en la vida de los habitantes de todo el planeta y terminó afectando con severidad a las economías del mundo - muy especialmente a la de los países en desarrollo-, al haber incidido directamente en el incremento de los déficits fiscales, el endeudamiento público, las tasas de interés y los niveles de pobreza.

Hoy en día, superada la pandemia, nos hemos encausado por el camino de la recuperación económica, aunque sus efectos se siguen sintiendo.

En sesenta años de existencia de la UNCTAD hemos sido testigos y protagonistas de diferentes paradigmas con las que se buscaba entender y afrontar las brechas en el comercio y el desarrollo, desde el modelo del Estado interventor y de la industrialización por sustituciones de importaciones hasta el modelo de liberalización comercial, privatización de las empresas públicas y desregulación de los mercados financieros característicos de la globalización, el cual tiene resultados diversos y no ha terminado de superar las brechas entre el norte y el sur.

En este contexto de transformación mundial, el Gobierno del Presidente Gustavo Petro Urrego ha emprendido una profunda apuesta económica, con una visión clara: la justicia social, la sostenibilidad ambiental y la equidad territorial.

Misión Permanente de Colombia ante las Naciones Unidas en Ginebra

En los últimos dos años, esta visión ha comenzado a materializarse. No solo hemos logrado un crecimiento económico general del 2,7% en el primer trimestre de 2025, sino que hemos visto picos significativos de hasta el 4,2% en sectores no extractivos.

Este dinamismo es notable en la agricultura y en la industria textil con un crecimiento del 7%, cifras que reflejan nuestra apuesta decidida por la diversificación productiva y el fortalecimiento de las economías locales, marcando un camino firme para alejarnos del modelo dependiente de las rentas fósiles y extractivas.

En el ámbito social. igualmente nuestros logros son contundentes. Hemos conseguido 1,6 millones que colombianos superen la pobreza monetaria, impulsados por el aumento del salario real, la gratuidad en la educación superior y una política social centrada en la dignidad humana.

El desempleo ha descendido al 8,6%, alcanzando el nivel más bajo en siete años. Esto es la prueba irrefutable de que el crecimiento económico puede, y debe, ir de la mano con la inclusión social.

Estos avances no son una casualidad; son el resultado directo de una visión que pone la vida en el centro del desarrollo y que trabaja incansablemente para cerrar las brechas históricas que han marginado a millones de nuestros ciudadanos.

Chemin du Champ-d 'Anier 17-19 1209 Ginebra - Suiza Tel + 41(0) 22 798 45 54 +41 (0) 22 798 47 18 donu.suiza@cancilleria.gov.co Misión Permanente de Colombia ante las Naciones Unidas en Ginebra

Así mismo, la reforma agraria en nuestro país avanza con fuerza: hemos entregado más de 570.000 hectáreas de tierra a campesinos y formalizado 1,5 millones de hectáreas, saldando una deuda histórica con el campo colombiano.

Al respecto, deseo aprovechar para invitar a todos los Estados Miembros a participar en la Segunda Conferencia Internacional sobre Reforma Agraria y Desarrollo Rural, que Colombia tendrá el honor de acoger del 24 al 28 de febrero de 2026 en la ciudad de Cartagena de Indias.

En paralelo, la transición energética está en marcha: la participación de energías limpias en la matriz eléctrica nacional pasó del 1,5% al 9%, y Colombia construye hoy la planta de hidrógeno verde más grande de América Latina.

De otra parte, nos unimos a los llamados reiterativos sobre la urgencia de efectuar reformas al sistema financiero internacional, para que propenda por una reducción real de las brechas y por aumentar las capacidades de los países de renta media para avanzar y consolidar su camino a mayores niveles de desarrollo y bienestar socioeconómico.

El Presidente Gustavo Petro ha propuesto constantemente la necesidad de acordar mecanismos de alivio de deuda y de acceso equitativo al crédito, que permitan construir una arquitectura financiera que priorice el bienestar humano sobre la especulación.

Misión Permanente de Colombia ante las Naciones Unidas en Ginebra

Así mismo, el Gobierno colombiano respalda plenamente las transformaciones estructurales en transición energética, diversificación productiva, inclusión social e integración regional, lo que para nuestro país significa avanzar a una economía basada en la vida, no en la destrucción.

Invitamos a los países del Sur Global a conformar coaliciones regionales que impulsen el financiamiento climático justo y la transferencia tecnológica verde, sin imposiciones ni dependencias.

Nuestra política exterior se ha reorientado hacia América Latina, el Caribe, Asia y África, fortaleciendo el multilateralismo y la cooperación Sur-Sur.

No obstante, lo que conocíamos como multilateralismo comercial ha cambiado, se ha debilitado como consecuencia acciones unilaterales recientes y del pasado, que amplían el espacio de política de las grandes economías mientras la mayoría de los miembros en desarrollo recibimos poco o nada a cambio.

En ese sentido, rechazamos vehementemente las recientes declaraciones ofensivas del Gobierno de los Estados Unidos en contra del Presidente de los colombianos, Gustavo Petro Urrego, y la amenaza de la imposición de medidas unilaterales a nuestro país.

Chemin du Champ-d 'Anier 17-19 1209 Ginebra - Suiza Tel + 41(0) 22 798 45 54 +41 (0) 22 798 47 18 donu.suiza@cancilleria.gov.co Misión Permanente de Colombia ante las Naciones Unidas en Ginebra

Las acusaciones infundadas y las medidas unilaterales, además de constituir una amenaza directa a la soberanía nacional, representan una grave distorsión en las relaciones internacionales, especialmente para los países del Sur Global.

Estas acciones vulneran los principios de equidad, respeto mutuo y cooperación que deben regir el sistema internacional, y perpetúan dinámicas de poder asimétricas que obstaculizan el desarrollo sostenible y la autodeterminación de nuestras naciones.

Mientras los grandes aprovechan las excepciones a las reglas para poner medidas unilaterales de protección cada vez más duras, el mundo en desarrollo tiene una serie de malestares históricos sobre el desbalance que estas implican.

A pesar de que el comercio global aun crece (2,4% en 2025 según las proyecciones OMC), es evidente que los efectos de las medidas unilaterales tendrán sus efectos negativos en 2026 con caída en el crecimiento al 0.5%.

Es necesario un sistema basado en reglas que se cumplan, para que el comercio se convierta en una herramienta de dominio en lugar de ser un motor de desarrollo compartido.



El éxito de la OMC dependerá de la cooperación global y la voluntad política para renovar el sistema multilateral. Por ello, en el debate mundial sobre la nueva realidad económica, la Organización Mundial del Comercio merece un especial lugar.

Todos coincidimos en la necesidad de una reforma, pero debemos acordar qué tan profunda y ambiciosa debe ser. Es necesario un sistema basado en reglas que se cumplan, para que el comercio se convierta en una herramienta de dominio en lugar de ser un motor de desarrollo compartido. El éxito de la OMC dependerá de la cooperación global y la voluntad política para renovar el sistema multilateral.

Por todo lo anterior, hacemos un llamado a los Estados miembros a sumarse a una agenda común: reformar el sistema financiero internacional, construir una plataforma regional de soberanía alimentaria, y promover un pacto global por la educación pública y la conectividad digital. Es hora de que el Sur Global hable con voz propia y actúe con fuerza colectiva.

No quiero dejar pasar esta oportunidad para referirme a los efectos devastadores de la guerra sobre el desarrollo social y económico de nuestros pueblos. En palabras del Presidente Gustavo Petro: "El poder de destruir la vida se ha convertido en el nuevo orden mundial. Los que tenemos el poder de sostenerla, hablamos sin atención.".



Somos testigos de un preocupante aumento de los conflictos armados en el mundo. A ello se suman cifras récord de gasto militar y en armamento, mientras los flujos de cooperación internacional se reducen, las cadenas de suministro se ven afectadas, las relaciones comerciales se fragmentan y los pueblos de los países en desarrollo padecen con mayor intensidad las consecuencias.

Permítanme concluir reiterando el firme compromiso de Colombia con la UNCTAD y con los principios que inspiran su labor. Creemos profundamente que el multilateralismo es el camino más efectivo para construir soluciones comunes y duraderas, y que juntos somos más fuertes.

Tenemos, todos, la responsabilidad compartida de hacer que este foro multilateral de diálogo y cooperación se traduzca en acciones concretas, en el fortalecimiento de capacidades y en políticas públicas efectivas que promuevan un desarrollo global verdaderamente sostenible, en armonía con la vida, con las personas y con la naturaleza.

Muchas gracias.